



DISCOURS

Prononcé par

Monsieur Gaston TONG SANG
Président de la Polynésie française



A l'occasion de la clôture du séminaire
« A l'école de la biodiversité »



Mardi 17 mai 2010 à 16H00
Ecole normale de Polynésie française



« Seul le prononcé fait foi »

Monsieur le délégué régional à la recherche et à la technologie,
Madame la directrice de cabinet du ministre de l'éducation,
Madame la déléguée à la recherche de la Polynésie française,
Mesdames, Messieurs,
Chers amis,

Ia Ora Na, Maeva e Manava,

C'est avec beaucoup de joie que je me retrouve parmi vous pour la clôture de ce séminaire intitulé : « A l'école de la biodiversité ». Ce séminaire a lancé officiellement, en Polynésie française, « l'année internationale de la biodiversité » décrétée par l'Organisation des Nations Unies.

Ce séminaire s'inscrit pleinement dans cette marche du monde, marquée par une mobilisation internationale et une prise de conscience grandissante de l'importance de préserver notre environnement, en célébrant sa biodiversité.

Aussi, je tiens, d'abord, à remercier vivement toutes les personnes, tant des ministères, que des services administratifs, des établissements publics et du secteur privé, qui se sont mobilisés pour organiser ce séminaire. Et il faut d'ailleurs que ces recommandations soient accompagnées d'actions pour éviter qu'il y ait un mur entre scientifiques et élus. A tous, un grand bravo !



Dans un monde en pleine mutation, la question de la biodiversité est nécessaire, voire essentielle, si ce n'est fondamentale. La prise en considération des organismes et des milieux qui nous entourent, pose la question de leur respect, que nous ne pouvons plus nous permettre d'occulter, pour penser et construire notre avenir.

Ce thème particulièrement bien choisi de la biodiversité répond aux orientations de la politique éducative mise en œuvre par notre ministre, à savoir l'ouverture sur le monde environnant et la promotion de l'enseignement scientifique, avec un triple objectif :

- instaurer et consolider les relations entre les experts de la biodiversité, de l'environnement, et les professionnels de l'enseignement ;
- mettre à la disposition des enseignants des outils concrets et des ressources de qualité pour la mise en œuvre de projets pédagogiques ;
- aider nos enseignants dans la sensibilisation de notre jeunesse à la biodiversité par une meilleure information.



La mise en œuvre de cette politique éducative passe, en premier chef, par vous, chers enseignants, qui, depuis que vous embrassez ce sacerdoce de l'enseignement, j'en suis certain, avez fait vôtre, l'adage : « Convaincu pour être convaincant ». En effet, en étant convaincus, vous ne pourrez qu'être des enseignants convainquants. Et nos enfants, sur les bancs de l'école, ne pourront qu'être très réceptifs aux messages de sensibilisation que vous leur inculquez.

Nos enfants, malgré leur jeune âge, ne manquent pas d'avoir un sens critique aiguisé. Ne dit-on pas que « la vérité sort de la bouche des enfants »...

Nos enfants sont, bien souvent, très critiques envers la société qui les entoure, envers leurs parents, leurs enseignants, leurs camarades de classe, leurs voisins, et envers nous, responsables de l'action publique.

En effet, nos enfants ne manquent pas d'agir et d'interagir avec leur entourage, demandant à s'exprimer, à être écoutés et respectés.

Il est donc normal de construire, pour eux, une société cohérente, où tous les acteurs d'aujourd'hui, respectent les engagements qu'ils prennent pour le monde de demain.



Donner à notre société sa cohérence, telle est certainement la mission de notre système éducatif, ce formidable outil de la République, qui forme les adultes responsables et autonomes de demain.

Donner à notre société son efficacité, telle est également la mission de notre école, cette chance qui est offerte à chacun de devenir un citoyen actif et engagé.

L'école s'inspirant ainsi du passé, pour former le présent à affronter le futur.

Ce futur, c'est celui dans lequel nous allons vivre, celui dans lequel nos enfants devront grandir et nos petits-enfants trouver leur place.

Un avenir où, tout simplement, la biodiversité sera celle qui nous permettra de continuer à exister... ensemble.



Aussi, il est de notre devoir, à nous hommes et femmes investis d'une mission publique, de préparer nos jeunes générations à cela.

C'est dans cette optique que j'engagerai l'action de mon gouvernement sur deux objectifs phares pour notre Pays :

- assurer notre développement économique en nous inscrivant dans une démarche de développement raisonné et durable, avec la mise en place d'une véritable politique de préservation de nos ressources naturelles ;
- développer la concertation et le travail interministériels pour une cohérence meilleure et une cohésion plus efficace de nos stratégies de développement.

Cette action gouvernementale doit emprunter une démarche polynésienne, où chacun joue son rôle, dans l'intérêt de tous, et où il appartient au Pays de donner l'exemple, par des actions concrètes.

A cet effet, j'engagerai tous mes ministres à travailler à la mise en œuvre d'une politique de développement durable et raisonné fondée sur cinq piliers :

- un aménagement du territoire cohérent et respectueux de l'environnement ;
- une optimisation du traitement des déchets ;
- une véritable promotion de l'utilisation des énergies renouvelables ;
- un développement touristique respectueux de l'environnement ;
- et enfin, la mise en place d'une réglementation de protection et de gestion des ressources naturelles.

Vous l'aurez tous compris : notre développement économique n'exclut pas le respect de notre environnement.

Bien au contraire, ces deux problématiques doivent être considérées, l'une avec l'autre, en parfaite synergie.



Ce ne sont pas les experts de nos organismes locaux de recherche, j'en suis convaincu, qui diront le contraire.

Chers amis du monde de la recherche, vos travaux nous intéressent ! Et croyez-moi, nous ne manquerons pas d'en tenir compte dans l'élaboration et la mise en œuvre de nos politiques économiques et dans l'orientation de nos stratégies de développement !



Chers amis, je conclurai mon propos en vous félicitant à nouveau pour l'organisation de ce séminaire, tout en vous encourageant à le renouveler et à le pérenniser.

Ensemble, nous ferons de la biodiversité une problématique réellement prise en compte.

Ensemble, nous ferons de la biodiversité, une réalité pour nos générations futures.

Ensemble, nous ferons de la biodiversité, la voûte de développement d'une Polynésie française, prospère et sereine, au sein de la République.

Mauruuru e ia maitai tatou i roto i te aroha o to tatou Atua.

Gaston TONG SANG